

GUADALUPE (SDER) EN LA HISTORIA DE COLOMBIA

◆ SIGLOS 17 Y 18. LA COLONIA ◆

GUADALUPE fue fundado en 1715 por el capitán español José Camacho Sabidos, sus tres hermanos y su cuñado el Capitán Juan de Herrera y Tovar. Constituido como distrito parroquial del cantón de Vélez, provincia de Socorro, y municipio desde 1887. En este vecindario existieron anteriormente pueblos indígenas como los Poimas y los Oibitas, de la gran familia de los Guanes.

En 1691 se creó la Viceparroquia San Matías del Tirano. En 1715 la Parroquia Nuestra Señora de Guadalupe de Moguer y su primer templo la **Capilla de Santa Bárbara**. El segundo, la **Capilla de San Martín o del "Humilladero"**. El tercero, el de **Nuestra Señora de Guadalupe de Moguer**, consumido por un incendio en 1918, reconstruido y luego demolido 40 años más tarde, para erigirse el actual **Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe**, donde se venera a la Virgen Morena aparecida en el Cerro del Tepeyac en México en 1531, en un majestuoso cuadro donado por la Unión de Damas Católicas Mexicanas en 1925. Un cambio de advocación, de la española a la mexicana, para la misma patrona guadalupana, festejada cada 12 de diciembre con una florida, multitudinaria, y devota romería.

LA INSURRECCIÓN DE LOS COMUNEROS -1781-

La primera gran insurrección contra el gobierno de la Nueva Granada -pero no contra el rey- estalló en El Socorro el 16 de marzo de 1781, cuando Manuela Beltrán, a sus 57 años, en rechazo a los impuestos, rasgó el edicto del Ayuntamiento. Los insurrectos constituyeron una Junta denominada "Común", de la cual se derivó su nombre. Dos de sus máximos líderes fueron el charaleño José Antonio Galán y el socorrano Juan Francisco Berbeo. Tres hijos de GUADALUPE figuraron entre los jefes : Ignacio De La Peñuela, Javier De Zárate y Juan Esteban Camacho. Berbeo posteriormente residió varios años con su familia en **GUADALUPE**.

Veinte mil personas marcharon hacia Santafé para presionar al gobierno. El Arzobispo Caballero y Góngora, para evitar que llegaran a la capital -en ese momento sin ejército y con el Virrey de viaje en Cartagena-, los recibió en Zipaquirá, y firmó las "Capitulaciones", con 35 puntos que contenían la disminución de impuestos, la devolución a los indios de las minas de sal y sus resguardos, la devolución a los criollos de los cargos otorgados solo a españoles, y la exención del tributo a la población negra. A su regreso, el Virrey Manuel Antonio Flórez desconoció las capitulaciones. Galán fue ahorcado y descuartizado, su cabeza, manos y pies fueron expuestos en estacas en las plazas de Guaduas, Socorro, San Gil, Charalá y Mogotes. Sus líderes ahorcados, sus descendientes declarados infames, sus bienes confiscados, sus hogares destruidos y regados con sal. Otros líderes sentenciados a 200 latigazos y prisión en Panamá o en África. Ocho años más tarde, estallaría la Revolución Francesa, de 1789 a 1799.

◆ SIGLO 19. LAS GUERRAS EN COLOMBIA ◆

▲ TRATADO DE GUADALUPE (1812), EN LA GUERRA CIVIL (1812-1815)

El vacío de poder que dejó la ausencia del Rey Fernando VII en España, a causa de la invasión de Napoleón (1796-1814), trajo a los territorios americanos ideas republicanas que se materializaron en actas de independencia. Una de ellas, la de **Independencia de la Nueva Granada del 20 de julio de 1810** firmada por el Cabildo de Santafé. La discusión posterior para escoger el tipo de gobierno para la nueva nación, desató una guerra civil entre los centralistas que anhelaban un gobierno único central, comandados por Antonio Nariño, Presidente de Cundinamarca, y los federalistas que aspiraban a un gobierno federativo, comandados por Camilo Torres, Presidente de las Provincias Unidas.

Otra acta fue la de independencia del Socorro. Su Presidente José Lorenzo Plata y el Cabildo, promulgaron la **CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE E INDEPENDIENTE DEL SOCORRO** el 15 de agosto de 1810, primera en las colonias americanas. En 1811 la Iglesia designó el primer obispo para El Socorro y nombró al canónigo Rosillo y Meruelo, contradictor del Presidente Plata.

Los cantones de San Gil y de Vélez, que formaban parte del Estado del Socorro, decidieron anexarse a Cundinamarca. Nariño, en su apoyo, envió al Coronel Joaquín de Ricaurte con 300 fusileros a San Gil, y otra columna al mando del Capitán Atanasio Girardot a Vélez y el Socorro. En Saboyá, derrotaron al ejército socorrano, comandado por Juan José de Arenas y José Vicente Uribe y Santos, ocasionándole 20 muertos y 20 prisioneros. El ejército cundinamarqués avanzó hasta **GUADALUPE** y el Presidente Plata envió a Pedro Ignacio Fernández y Pedro Antonio de Rueda como plenipotenciarios a negociar un acuerdo. Firmaron el **TRATADO DE GUADALUPE**, el 17 de febrero de 1812, dando por terminado el Estado del Socorro, anexado al de Cundinamarca, y además el presidente Plata depuesto, enviado preso a Santafé, y reemplazado por el Coronel Ricaurte como Gobernador.

Transcripción de la carta avance # 6 del Coronel Ricaurte a Antonio Nariño -febrero 12 de 1812-

“Esta mañana llegué a este pueblo (**GUADALUPE**) con toda la tropa a mi mando, después de 3 días de marcha desde Vélez. En todo el tránsito no ha habido novedad, a pesar de que en algunos puntos hemos encontrado vestigios de haber estado antes situadas las tropas del Socorro que desde luego las abandonaron con noticia de nuestra aproximación.

Aquí he oficiado ya con los parlamentarios del Socorro para que me propongan con brevedad los artículos de la negociación a que han provocado, diciéndoles que si ellos no son aceptables, marcharé al instante a allanar los obstáculos que pretenden oponerme en el tránsito, y de todos modos a guarnecer a los pueblos de San Gil y demás agregados al Estado, hasta ahora no he obtenido contestación.

El correo de Girón que me acaba de llegar me ha informado de que las gentes del Socorro forman un cordón desde San Gil hasta el lado de allá del río de Oiba, cuyos puentes nombrados del San Bartolomé y Vargas los han cortado y derrumbado hasta hacer impracticables los caminos. Mañana pienso intimar a Don Lorenzo Plata que me deje franco el paso por los lugares correspondientes al Estado, protestándole no cometer hostilidad alguna en los que sean de la comprensión del Socorro. Según su contestación y el resultado de la negociación, arreglaré el plan de mis ulteriores operaciones de que daré a V. S. los partes correspondientes con oportunidad. Dios guarde a V. S. muchos años.

CUARTEL GENERAL DE GUADALUPE, febrero 12 de 1812.

Joaquín de Ricaurte y Torrijos”.

Transcripción de la carta del Coronel Joaquín Ricaurte y Torrijos a Antonio Nariño fechada en GUADALUPE a 27 de febrero de 1812. Archivo del historiador don José Manuel Restrepo.

“Mi estimado Antonio:

Contesto a tu apreciable de veinte del corriente que me dirigiste con la aprobación del partido que tomé acerca de las indemnizaciones, lo que ha sido de suma complacencia, y que me persuado que habrán sido aprobados los tratados con el Socorro, que es lo que espero para entrar en su Villa, o que me conteste Plata denegándose a remitirme al ex-Corregidor (Don José Valdés Posada), sobre lo que le he reconvenido antes de ayer, y espero en este día la contestación y si fuere negativa como lo esperan todos los de este Pueblo, y aún Monroy y Fominaya, entrar yo a sacarlo. No temas que me sorprendan porque estoy bien prevenido y seguro de que los malvados del gobierno del Socorro han tenido tres sesiones sobre dejar entrar mis tropas en el Socorro y sorprenderlas en los cuarteles, con que mira si estaré descuidado”.

La anexión a Cundinamarca duró solo 5 meses. La Provincia del Socorro se sublevó y derrotó al ejército cundinamarqués en la Batalla de Paloblanco el 19 de julio de 1812, recuperó su independencia, y nombró Gobernador al prócer bumangués Custodio García Rovira.

▲ GUADALUPE EN LA GUERRA DE INDEPENDENCIA (1816 a 1819)

LA BATALLA DE GUADALUPE -1819-. 150 realistas con armas de fuego contra 400 patriotas con armas domésticas. La única referencia a esta batalla consta en esta transcripción de un parte del Coronel Barreiro al Virrey Sámano, junio 1819: “Recibí igualmente la noticia de haber sido batidos por las tropas del Tambo, reunidas en número de 150, los 400 rebeldes del Socorro en el pueblo de **GUADALUPE**, a consecuencia de lo que dispuse que la Compañía de Cazadores del rey pasase a Tambito a perseguir los restos que se sepultaron en aquellas montañas”.

LAS GUERRILLAS INDEPENDENTISTAS DE LA PROVINCIA DEL SOCORRO.

Como estrategia para combatir el Régimen del Terror establecido por el cruento “Pacificador” Pablo Morillo y el gobernador Antonio Fominaya, los patriotas de la región se organizaron en “guerrillas”, que actuaban independientemente o en conjunto. Conformadas por habitantes del mismo pueblo, atacaban soldados y objetivos realistas, y de inmediato se dispersaban. Muy eficaces en sus objetivos de diezmar las fuerzas realistas, desvertebrar sus planes, y mantener el fervor patriota, definitivos para el éxito de la campaña libertadora, a la cual se unieron muchos de sus miembros en julio de 1819.

Las principales guerrillas fueron: ARATOCA, liderada por Manuel Adarme y Miguel Prada; ZAPATOCA, por Juan y Miguel Ruiz; SIMACOTA, por Antonio y Justo Salazar; CHIMA, por Juan Ignacio Casas; LA AGUADA, por Santiago Abdón Herrera; CHARALÁ, la más temible de todas, financiada por Antonia Santos Plata; COROMORO, por Vicente Ardila; ONZAGA, por Pablo Blanco; GUAPOTÁ, por Alberto Plata Obregón; OIBA, por Juanuario Arenas; CORBARAQUE; OLIVAL, por Zacarías Osorio Flórez y Gabriel Pinzón “El indio Gabriel”; la de LA NIEBLA, por Juan y Miguel Ruiz, que aparecía, actuaba y desaparecía en distintas regiones desde Vélez hasta Zapatoca; y la de **GUADALUPE**, apoyada por Leonarda Carreño y María del Tránsito Vargas, ambas fusiladas en diciembre 1818.

La acción más notable de la guerrilla de **GUADALUPE** ocurrió en abril de 1819, cuando en conjunto con las de Corbaraque y Charalá, derrotaron a uno de los batallones de Fominaya, dando muerte a un oficial y varios soldados, y tomando 40 prisioneros, apoderándose de Oiba y Guapotá. Las motivaciones y métodos de estas guerrillas, no tienen relación con las que caracterizan la guerrilla en los siglos 20 y 21.

▲ GUADALUPE EN LA GUERRA DE LOS MIL DIAS (1899 a 1902)

La última de las guerras civiles en Colombia, entre ejércitos de los partidos liberal y conservador. Se desató en Bucaramanga, tuvo muchas batallas en todo el país, y las dos más cruentas fueron la de Palonegro en Santander y la de Peralonso en Norte de Sder. El número total de muertos se estimó entre 100.000 y 300.000. Se selló la paz con firma del **Tratado de Wisconsin**. En la guerra participaron cuatro altos mandos hijos de **GUADALUPE**: los generales Alejandro Mendoza Pradilla, Félix Francisco Franco Franco y Félix de Valois Santos Gómez, y el coronel Emilio Mendoza Pradilla.

LA BATALLA DE GUADALUPE. Una de las batallas se libró en **GUADALUPE**, el 7 de febrero de 1902 en el sitio El Palmito, donde los conservadores abatieron a los liberales.

EN EL SIGLO 19, DOCE GUERRAS EN COLOMBIA

Una contra España (1816-1819), una contra Perú (1828), una contra Ecuador (1832), y nueve guerras civiles: en 1812 (federalistas vs centralistas), 1839 (de los supremos o de los conventos), 1851 (liberales vs conservadores), 1854 (de los gólgotas vs draconianos y melistas), 1860 (magna o de las soberanías), 1876 (de

las escuelas), 1884 (Constitución de 1886 vigente hasta 1991), 1895 (contra la ideología de la regeneración) y 1899 (de los mil días). En cada una el bando ganador promulgó una nueva constitución.

● PERSONAJES DE LA HISTORIA QUE VISITARON GUADALUPE ●

Durante la Colonia y hasta el siglo XIX, Guadalupe se encontraba en la ruta que unía Santafé con las provincias del Socorro, Ocaña, Pamplona, y Cúcuta. Entre sus mas ilustres visitantes:

-El “pacificador” **PABLO MORILLO** pernoctó el 21 de mayo 1816, procedente de Venezuela, Cartagena, y Ocaña, con destino Santafé a donde llegó el 26 de mayo. Enviado por España a reconquistar la Nueva Granada, perdida desde el 20 de julio de 1810, y aniquilar la intención independentista.

-**EL LIBERTADOR SIMÓN BOLÍVAR**, en cinco ocasiones posteriores a la Batalla del Puente de Boyacá que selló la independencia: 29 de septiembre 1819; 26 de febrero 1820; 31 de diciembre 1820; 3 y 4 de septiembre 1827; y 17 y 18 de junio 1828. Se alojó en la casa que después fue de la familia Ardila.

● HÉROES Y HEROINAS ORIUNDOS DE GUADALUPE ●

JAVIER DE ZÁRATE, Jefe en la Insurrección Comunera 1781.

IGNACIO DE LA PEÑUELA, Jefe en la Insurrección Comunera 1781.

JUAN ESTEBAN CAMACHO, Jefe en la Insurrección Comunera 1781.

AGUSTINA MEJIA, sindicada de hacerle inteligencia y auxiliar la guerrilla de Guapotá, fusilada en El Socorro, el 8 de Septiembre de 1816, por lo cual algunos textos la mencionan como socorrana.

MARIA DEL TRÁNSITO VARGAS, sindicada de auxiliar las guerrillas, fusilada en Guadalupe en el muro exterior de la Capilla de San Martín, el 18 Diciembre de 1818.

LEONARDA CARREÑO, sindicada de auxiliar las guerrillas, fusilada en Guadalupe en el muro exterior de la Capilla de San Martín, el 26 de Diciembre de 1818.

SUBTENIENTE JULIAN CABALLERO, muere en la Batalla de Bomboná, ganada por los patriotas bajo el mando de Simón Bolívar el 7 de Abril de 1822.

● RECONOCIMIENTO DEL CONGRESO DE COLOMBIA A GUADALUPE (2019) ●

La Ley 1982 de julio 26 de 2019 del Bicentenario, le otorgó reconocimiento a **GUADALUPE** y otros 12 mpios de Santander, por su participación en la acción militar de las guerrillas independentistas, y **su contribución en el triunfo de la gesta libertadora**. El reconocimiento incluye los beneficios y la posibilidad de presupuestación para programas y proyectos establecidos en la Ley 1916 de 2018, en educación, tecnología, vivienda social, infraestructura, protección de recursos naturales, agro y otros.

=====

AUTOR DE LA COMPILACIÓN HISTÓRICA (año 2020) : MARCO ANTONIO FRANCO PINZÓN

Asesoría: Ramiro José Ariza Picón, Historiador Universidad Nacional

BIBLIOGRAFÍA: “La antigua provincia del Socorro y la independencia”, de Horacio Rodríguez Plata, expresidente de la Academia Colombiana de Historia, 1963. “La revolución de los Comuneros”, de Ramiro Gómez Rodríguez, 1978. “La revolución de 1781”, de Hector J Martínez Covalada, tesis doctoral U Pompeu Fabra, Barcelona, 2014. “Agustín Agualongo 1809-1824”, de Silvio Vallejo Rosero, 2015. “Campaña de Invasión del Teniente General don Pablo Morillo 1815-1816”, de Jorge Mercado, Librería del Ejército, 1963. Wikipedia